

Gral. Manuel Lozada, apodado El Tigre de Álica (1828 en San Luis, Territorio de Tepic - m. el 19 de julio de 1873 en Loma de los Metales, Nayarit) fue un nativo o mestizo de la tribu cora. Fue hijo de Norberto García y Cecilia González. Quedó huérfano de muy pequeño y como su madre no tenía medios para mantenerlo lo adoptó su tío José María Lozada, de quien tomó el apellido. De niño ayudó a su tío cuidando animales en la granja propiedad de la familia, al crecer asistió a la escuela parroquial ubicada en la población.

No pudo concluir su instrucción elemental porque tuvo que ayudar al sostenimiento de la familia compuesta por sus tíos y cinco primos, de los cuales tres murieron de fiebre a temprana edad. Junto con su primo Juan realizó labores de labranza en la heredad familiar, posteriormente ambos primos se fueron a contratar como peones de labranza en la hacienda de San José de Mojarras propiedad de don Joaquín Vega.

Los batallones Guerrero e Hidalgo se integraron a la Brigada de Sinaloa en el puerto de Mazatlán en 1864. Estos batallones participaron de la defensa de los ataques de la corbeta francesa Cordelliere.

Averiada por la metralla mexicana la Corbeta se retiró, pero el 13 de noviembre del mismo año llegó a las costas de Sinaloa una división naval francesa que bombardeó la plaza y obligó a retirarse al General Antonio Rosales, que entonces concentró sus fuerzas en la ciudad de Culiacán.

Una vez allí, Rosales recibió la noticia del desembarco de 500 hombres de las fuerzas imperialistas al mando del Comandante Gazielle, del General Cortéz y del Comandante Carmona en Altata. Rosales chocó con la tropa invasora en San Pedro el 22 de diciembre y le inflingió una cruenta derrota.

Al sur del estado el General Corona también derrotó a los invasores en Villa Unión, Verano, Concordia y Palos Prietos. Finalmente el 13 de noviembre de 1866 recobró la ciudad de Mazatlán. Con esta acción terminó la guerra de intervención y las tropas federales marcharon al interior del país para luchar contra el imperio de Maximiliano de Hamburgo.

Benito Juárez, presidente de México (1858-1867; 1867-1872) y primer presidente de origen indígena (zapoteca) en América Latina.



